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许世友将军故里位于新县田铺
乡河铺村许家洼。 许世友将军墓是将
军故里的核心景点。

1985

年
10

月
22

日，

将军病逝后，邓小平同志批示：许世友
将军是一位具有特殊性格、特殊经历、

特殊贡献的特殊人物，中央特殊对待，

准许回老家老松林土葬。 许世友将军
墓地由南京军区修建， 占地约
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花岗岩砌成。墓前耸立一块高
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米的灰色花岗石墓碑，

是杨尚昆、徐向前等以私人名义所立。

碑文由书法家范曾题写，正面为“许世
友同志之墓”， 背面为将军生平介绍。

为表达对将军的悼念， 根据将军生前
意愿， 灵柩内存放了两瓶茅台酒和两
把手枪。两把手枪中，一把是在将军指
挥的孟良崮战役中被击毙的国民党整
编七十四师师长张灵甫生前所用手
枪； 另一支为原法国总统戴高乐所赠
的白金左轮手枪。 许世友将军故里占

地面积约
1

平方公里，主要景点有将军墓地、将军故居、将军生
平事迹陈列室、许母墓地、纪念广场、将军生前珍藏的

1.0295

万枚毛主席像章展厅、砺剑池、民俗园等。

2000

年，许世友将军
故里被河南省人民政府公布为省重点文物保护单位。

郑维山将军故里位于河南省新县泗店乡泗店村屋脊
洼。郑维山将军于

2000

年
5

月
9

日在北京病逝，享年
85

岁，临终
前嘱咐：丧事从简，将其骨灰撒放在青少年时期生活、战斗过
的故乡后山一块巨石周围。为了纪念郑维山将军，当地人民政
府修建了郑维山将军故里风景区，作为革命传统教育基地。该
景区面积约

9

平方公里，共有人文、地理、历史等景点
50

多处，

已完成开发的有
10

多处。将军石景区最大的特点是红绿兼备，

既是革命传统教育的基地，又是休闲娱乐的好地方，同时又是
观赏名家书法的好去处，沈鹏、李铎、张海等多位全国著名书
法家都在此留下了墨迹。 该景区主要景点有将军故居、 纪念
馆、将军石、将军亭、藏枪池、碑林以及点将台、消息树、红军
洞、蝴蝶洞、太平寨、花氏寨等。

2004

年，将军故里被信阳市人
民政府公布为市级文物保护单位。

（未完待续）

（本文由鄂豫皖革命纪念馆供稿）
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有求必应每云必雨验之信然———灵山山灵

何家冲申报国保的前前后后

罗山县何家冲红二十五军长征出发地成功申
报为国家级文物保护单位是

1996

年的事情。 自从
它被批为国家级文物保护单位之后， 何家冲进入
了蓬勃发展的快车道。 何家冲被列为全国三十条
红色旅游精品线路之一， 成为河南省爱国主义教
育示范基地和省级历史文化名村， 这些荣誉和进
入国家层面的规划保护， 带来了各种建设项目优
惠政策。军部旧址逐步得到修缮和陈列复原，如今
让人耳目一新。代表着明代豫南村落建筑风格的四
组红军医院与白果树、大碾盘这些当年红二十五军
使用过的旧址、遗物已被融入何家冲秀美的山地风
光之中，成为美丽的旅游景区。宽阔的柏油马路因
山就势伸展到村里， 把大大小小的乡

塆

串联起来。

在第一批希望小学建设项目建起的红军小学书声
琅琅。春天，杜鹃花开，茶园飘香；秋季，板栗摇金，

瓜果含笑。一拨拨红军的后代、一批批院校学生、一
群群组团前来的游客，使这个昔日沉睡的乡村变得
繁华热闹起来。更可喜的是何家冲人的精神面貌发
生了深刻的变化，他们充满信心、意气风发地步入
富裕文明的小康生活。每当陪同客人一起来到何家
冲，每当细数着何家冲日新月异的巨大变化，我总
是情不自禁地想起为何家冲争取国家级文物保护
单位的那一幕幕往事。

我是
1985

年秋到罗山县铁铺乡任乡党委书记
的。何家冲是铁铺乡里的一个行政村，那时何家冲
的名字远没有今天响亮，破旧的何氏祠堂也就是红
二十五军军部旧址还合在何家冲小学之内，何家大
湾（今天通称为何家冲）还像一位沉睡着没有醒来
的老人，老旧的灰墙瓦房，就着北山的山脚走势弯
弯曲曲地散落，村前的零乱茅厕畜圈间堆着高高低
低的柴垛，再往前是一畈铺向河边的农田，就靠着
这片农田加上山沟沟里的零星土地，村民们维持着
一年的口粮。 一条十多里的山冲从东南伸到西北，

冲底的那条弯弯曲曲的山溪向西北逐渐流成了河。

一到山洪暴发，人们用鹅卵石干砌的兼做河堤的乡
间土路常被撕开一道道口子，于是一块块田地被水
冲沙压，所以三天两头救灾。村前的那棵活了近千
年的白果树，高大得像个巨人，疙疙瘩瘩的粗根在
地面裸露着，诠释着何家冲的历史沧桑。来到铁铺
乡后，何家冲的发展时时牵着我的心，我知道，这是
一片红色的热土———

1934

年
10

月，大别山的优秀儿
女，一支最年轻的红军部队———红二十五军就是在
这里秘密聚集然后出发长征的。红二十五军最先达
到陕北与刘志丹会师，为毛主席领导的中央红军把
大本营扎在陕北奠定了坚实的基础，从这支部队走
出了徐海东、程子华、刘华清等一批共和国的开国
将领和党和国家领导人。如何保护发展好革命前辈
留给我们的这块红色资源，责任重大啊！可那时乡
里的力量有限，而当时的何家冲又只是一个县级文
物保护单位， 很难从国家争取项目资金。

1986

年红
军长征胜利

60

周年，县乡联合在村口山头的石坡上
树起了一块大理石灰色标示牌，算是使这个地方有
了些反映历史尊严的符号，但直到

1990

年我回到县
里工作的时候，这块单薄矮小的标示牌并没有给何
家冲带来多少变化。

要想加快改变何家冲的面貌， 必须取得国家
层面的支持， 必须抱回国家级文物保护单位这块
金字招牌，然后在这些基础上打开发展途径，这是
大家的一致认识。

今天想来， 可能我与何家冲先天就有着不解
之缘。

1994

年，我调到县文化局任局长，县文化局

正好主管文物工作， 如果说在铁铺乡工作是组织
让我更多地了解何家冲的历史和现状， 那么到县
文化局工作就是党和人民继续给我一个平台，让
我继续承担起发展何家冲的责任。说实在话，我是
一个自认为责任心很强的人， 离开铁铺乡没到县
文化局那几年， 我一直认为何家冲应该有很多项
目去跑， 何家冲国家级文物保护单位的身份应该
争取，每当想起何家冲有那么重要的历史地位，每
当想起何家冲有那么多的发展事情需要破解，每
当想起一批批外来参观者和一辈辈何家冲人对加
速缩小何家冲与山外差距的殷殷期待， 我的血就
在心中奔涌。到县文化局上任伊始，我第一件抓的
就是国保申报这项工作。

但申报国保谈何容易， 因为何家冲还是一个
县级文物保护单位啊， 申报国家级文物保护单位
一般需具备省级文物保护单位资格， 而国保单位
也一般是从省保中更具保护价值的单位中筛选，

可何家冲连个地级保护单位都不是。即使是，省保
和国保都是几年才研究公布一批， 那又要等到何
年何月？我通过关系找到省里，那时省文物局杨焕
成是局长。杨局长高高的个子，有着儒雅的学者风
度，慈眉善目，一口南阳口音。杨局长对县里文物
保护的热情当然表示支持， 但他却说没有时间帮
助我跑。 直到我到信阳市担任市文物局局长才知
道，河南是文物大省，主要是在历史文物方面，安
阳、洛阳、开封都是历史上的重要古都，至于革命
文物在河南不是重点， 在当时省文物局的心目中
也没有多大位置，再说革命文物，信阳地区已经有
新县，六十年代初，新县鄂豫皖苏区首府就已经成
为国家级文物保护单位， 罗山县何家冲在杨局长
的心中显然没挂上号。 但杨局长还是热情地给我
写了一封介绍信，让我见国家文物局张德勤局长。

我没见到张德勤局长， 但我记得这封信连同我们
申报国保和争取维修项目的报告肯定转给张局长
了，这一年是

1994

年，没有结果。

今天想来， 跑项目是不能灰心的， 只要不灰
心、有信心，就一定有收获。我找当时的县委宣传
部王道秀部长和分管的胡宪芝副县长， 我说申报
国保不光是争取牌子，争取何家冲的身份地位，还
是争项目争资金啊， 我知道领导比我更懂这些道
理，我重复这些是想争取领导更多的重视和支持。

我甚至拽上当时的县委书记， 我准备了一大堆材
料，李先念、徐向前、程子华、王震等党和国家领导
人关于何家冲和红二十五军的题词， 还有申报国
保争取维修经费的各种报告。我们到国家文物局，

开始是一个叫李向平的女处长接待我们。 李处长
年轻，因为不熟，所以说的都是些官场的话，弄得
我在县委书记面前很不好意思。 因为按常理应该
项目跑出了眉目再让领导出面， 而我却带着县委
书记胡闯瞎撞。要知道，我们的县委书记可是领导
八九十万人的书记啊！

第二年， 国家财政给何家冲拨了
10

万元维修
资金，也就是说我们跑何家冲项目还是有收获的，

这给了我很大安慰。

时间大概是阴历
1995

年年底， 这时我得到一
个消息， 省委宣传部张文彬部长调到国家文物局
任局长。机遇来了。我赶快跑到地区找当时的地委

宣传部钟家智部长， 我想拽着钟部长见张文彬局
长。凭着钟部长和张局长的上下级关系，跑这个项
目应该是有希望的。这天，钟部长带着我们如约来
到了张文彬局长的办公室， 当时国家文物局还在
五四红楼， 钟部长先介绍信阳宣传工作的情况以
拉近感情， 然后才正式提出何家冲申报国家级文
物保护单位的问题。张文彬局长颇具学者风度，头
发斑白，声音慢而嗓音厚重。张局长没多加思索就
明确答复道，国保的数量国家还要控制压缩，何家
冲申报国保不好解决。 张局长的这些话对于我们
就是最高指示， 申报国保这个在我还是兴头上的
希望像是一下子就破灭了，我的心别说有多沮丧。

我当时想，把钟部长搬出来见张局长，凭张局长在
河南工作过的感情，再加上钟部长的面子，那不是
就一句话的事，我的想法太简单了。

时间到了
1996

年， 这一年是红军长征胜利六
十周年，从中央到地方都开展各种纪念活动。这一
天，我摊开《中国文化报》，忽然从上面发现一条这
样的信息， 这是一篇纪念红军长征胜利活动的报
道， 上面有这几句话：“红军长征最早到陕北与刘
志丹会师的是徐海东的部队……在座的徐副部长
就是徐海东大将的孩子。”“文化部副部长徐文伯
是此次活动的组委会主任。”我读到这里，突然像
发现了什么宝贝似的，在申报国保的两年时间里，

有时我真有些“山重水复疑无路”的感觉，这种感
觉是这项工作没有进展而产生的情绪焦躁， 是隐
隐之中心中在寻求一种新的突破。我想，徐副部长
是徐海东大将的孩子， 正是徐海东带着红二十五
军从何家冲出发长征的啊，既然有这条线索，何不
与徐文伯副部长联系， 申报国保或许在徐副部长
这里会有转机。 事不宜迟， 凭着一种本能的潜意
识， 我把给张文彬局长呈报的材料原原本本地归
集在一起， 前面呈上了罗山县人民政府给文化部
的报告。县政府直接向文化部打报告，只有我这个
局长才能出此主意， 前面又附上我给徐副部长的
一封打印信，当然少不了自我介绍，少不了阐述红
二十五军长征出发地升格为国家级文物保护单位
的重要意义，少不了介绍当时何家冲的建设情况。

我虽然把发现这条线索当作一个惊喜， 但冷静下
来，我更多地还是抱着试一试的态度，我不能让自
己过于奢望，管他呢，试试看吧。我把材料一份份
地按先后顺序装订好，自认为没有一点毛病，于是
亲自到邮局给文化部办公厅发了挂号信。 我就是
这样，只要是大事，我要亲手去办。

时间过了个把月吧，或许两个月，但不是很长
的时间。这天我从县委机关办事回来，还没上楼，

办公室就有工作人员大声喊我：秦局长，北京有电
话要你。我一听，北京有啥电话要我？当时我的脑子
全没有往徐副部长这方面想，也就是说，压根对给
徐副部长写信申报国保就没抱多少有回音的希望。

我按照办公室提供的号码， 及时拨通了北京
的电话，徐副部长办公室的小史问我，你是秦局长
吧，你寄来的材料徐副部长看过了，让你重新上报
一份，还要加一些材料。我一听，高兴极了，我无法
形容当时的那份激动，真的，为何家冲申报国保我
们跑了几年，并且把领导拽着一起跑，还一直跑到
了张文彬局长的办公室都没有希望， 而当我抱着

没有多大希望的态度发出我的那封信件材料时，

却得到了北京的声音，北京找上门的声音。当时，

一个县里的文化局长能听到文化副部长办公室的
声音，那真是天籁之音！徐副部长、小史，从没敢想
的事情，我太激动了！

我并没有一条腿走路， 按照史秘书的通知要
求，我又加了一些材料，当然主要的还是我原先报
上去的那些材料，及时寄往北京。同时我迅速带上
县文物管理办公室的李家顺主任， 那时罗山县还
没有成立文物局，迅速往北京赶。我要到北京当面
向徐副部长汇报情况，我新近得到一个消息，这一
年将有一批新的国保批准公布， 何家冲要搭上这
班车，时间已经刻不容缓。

我如愿见到了史自文同志， 并通过他见到了
徐副部长。徐副部长个子不高，平头，方脸，面容和
蔼可亲， 戴一副宽边眼镜， 说话听不出有湖北口
音。徐副部长问了我一些何家冲的情况，当然主要
是徐副部长讲，他对红二十五军的历史太了解了，

因为红二十五军的历史就是他爸爸的历史。 徐副
部长还讲了毛主席如何评价他爸爸， 讲毛主席的
部队初到陕北缺粮缺枪， 他爸爸亲自给毛主席送
五千大洋，还送去一批最好的武器。从徐副部长的
口里，我听出了他对老区人民的感情，我告诉徐副
部长，希望他到家乡看看，看看他爸爸留下光辉足
迹的地方。徐副部长老家是大悟人，大悟离何家冲
不远，据徐副部长讲，他家为革命牺牲了一百多位
亲人， 爸爸是个窑工， 主席说他爸爸是工人闹革
命，意思是说，主席说他爸爸是最彻底的革命者。

我和徐副部长见面的时间不长， 我们也并没
有多谈国保的事， 徐副部长只是安排让史秘书具
体问问， 这时我已经知道徐副部长是具体分管文
物工作的文化部领导，秘书问问也就够了。

以后，我和徐副部长办公室联系就逐渐多了，

没有其他事，就问问何家冲的批复进展情况，开始
答复是你等消息吧，后来答复是已经选上了，再后
来答复是已经报上了，等总理签发。“总理”，我这
个县文化局长具体办的事情能够到总理那里，回
忆起来，当时，即使是现在，一生能做出几件这样
的事情呢，想到这，我的心中多么激动、多么自豪、

多么甜美。

以后， 我因为何家冲申报国保的事和史秘书
成了朋友，到北京当然是跑项目，跑项目当然首先
找他，就是见部长也只有通过他才能成行。这时我
又拽上了县长、部长，又拽上了县委书记，我知道
能和这些领导一块， 我跑项目才有依靠、 才有底
气。 老家的领导去看徐副部长， 徐副部长当然高
兴，每次徐副部长都要挤出时间接待我们，一说到
家乡，一说到他爸爸，他都无比的激动。徐副部长
没有多少话头，但只要说到了他爸爸，说到红二十
五军，他总是那样的情不自禁，话题也多起来。他
向我们提到王震叔叔、刘华清叔叔，他还给我们讲
他家和毛主席两家的情谊， 他称毛主席总是“主
席”、“主席”。主席怎么说，主席怎么样，好像主席
是属于毛主席的专用称呼。 史秘书对基层来的同
志十分热情，这也可能是徐副部长影响的结果。他
劝我们不要太来去匆匆，既然来北京就多待两天，

他还想办法给我们弄一些晚会票。 记得有一次是

在工人体育馆看西藏和平解放纪念演出， 当时胡
锦涛同志还是副主席，还有布赫、热地等中央领导
就坐在我们前排不远。 还有一次是在保利大剧院
看演出，我和胡宪芝副县长都参加了，记得是歌舞
剧，叫“咕哩美”吧！我平生第一次看到保利剧院那
种豪华气派的设施， 第一次看到那样美轮美奂的
灯光舞台， 第一次感受到置身国家文艺殿堂的震
撼，当时，即使今天，省市一级也少有那么好的剧
场设施。

何家冲申报国保终于如愿以偿，

1996

年年底，

国务院的新一批国保批复文件正式下发， 何家冲
名列其中。得到这个消息已经是

1997

年的春天了。

何家冲能够成功地申报国保， 是何家冲在中国革
命史上的地位使然， 是红二十五军长征在红军长
征史上的地位使然，是吴焕先、徐海东、程子华等
一批革命先烈和开国元勋的历史地位使然。 何家
冲国保的申报成功，倾注了地委、县委领导的关心
支持，倾注了省地文物部门的关心帮助，倾注了罗
山县各相关部门的共同努力。初跑国保的时候，常
常是信阳驻京办事处的高正超主任为我们筹划引
路。记得我还是在铁铺乡工作的时候，当时的县党
史办主任钟保松就开始研究红二十五军长征的有
关历史，他在铁铺乡住了将近半月，写出了《壮丽
的史诗》这篇文章，整版发表在当时的《河南日报》

上，对我了解何家冲影响很大。

我们把国保这块牌子争取回来后， 想的更多
的是要把何家冲这块红色资源保护好利用好，更
重要的是让这块红色资源更好地发挥作用， 惠及
广大群众。有了国保这块牌子，又有了和徐副部长
几年建立起来的感情，紧接着，我们开始筹划申报
建设红二十五军长征出发地纪念馆和红二十五军
长征出发地纪念碑。为争取这个项目，我们通过徐
副部长又找到了时任中央军委副主席的刘华清同
志的秘书，刘华清的秘书对这件事也非常热心，当
时我们呈上了修建红二十五军长征纪念馆和红二
十五军长征出发地纪念碑的请示， 并希望刘华清
副主席能为我们题写馆名和碑名。 这时正赶上中
央控制各地建设纪念碑， 虽然纪念碑的项目没有
跑上， 但刘华清副主席为我们题写的馆名和碑名
却很快由史秘书转到了我的手上。 为推进这个项
目， 当时的信阳地委还专门为何家冲拨了
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万元
的建碑资金； 记得中央财政也拨了

50

万元用于建
设红二十五军长征纪念馆， 当时县里的计划是把
红二十五军纪念馆建在县城，和中原突围谈判旧址
放在一起，这样既可以丰富展馆内涵，又能给县城
增加一处更好的文化设施。 把纪念碑建在何家冲，

让参观者旧地重游，有物可看，有史可循，但由于资
金等多种原因，这些设想在后来却没有按计划原样
落实，但毕竟这项工作大踏步地向前推进了。

能够让人留下深刻而又亲切记忆的往往是人
生做出的一些有意义的大事。 何家冲申报国保成
功这件事离现在已经近二十个年头， 人生能有几
个二十年，想起申报国保前前后后的那些故事，至
今历历在目，让人难忘。今年是红军长征胜利七十
六周年，红军长征胜利纪念日是全国人民的节日，

更是何家冲人的节日。如今，何家冲人在保护和利
用何家冲这块红色资源的道路上正在不断地探索
发展经验，古老的何家冲在长征精神的照耀下，正
沐浴着改革开放的春风和祖国一道阔步前进。

鹭岛国旅
参加“时空之旅”项目协调会

本报讯（记者吴彦飞）

日前，“时空之旅”项目协调会
在信阳宾馆召开，全市各县区
宣传部部长、 旅游局局长，部
分景区和旅行社代表参加了
会议。

“时空之旅” 是市政府与
上海文广集团联手打造的一
台多媒体梦幻剧，

6

月份落户
信阳成功上演，它弥补了信阳
旅游要素“娱”的空白，同时大
大提升了旅游城市的形象和
品味，调整了信阳市民的消费
理念和休闲娱乐方式。

会上，各县区宣传部部长
和景区代表就前期推广“时空
之旅”的情况做了汇报；鹭岛
国旅负责人代表全市旅行社
行业做了发言，从如何配合推
介“时空之旅”、推介效果、入
信游客的质和量、“时空之旅”

形式和内容的吸引力、信阳目
前娱乐市场处于培育期等方

面做了汇报，并建议，“时空之
旅”要彰显原汁原味的本土文
化，为自然山水做一个人文的
补充，节目里要多增加一些信
阳元素和信阳符号。

会议还强调了“时空之
旅”上演的重要意义，分析了
这台节目上演以来的局面，要
求统一思想、迅速行动，采取
行政推动、 市场主导的方式，

重新启动“信阳人游信阳”三
景一城一之旅活动；市旅游局
组织各旅行社认真策划周边三
省六市旅游产品； 要求以鹭岛
国旅为龙头的各旅行社， 积极
配合做好“时空之旅”项目的导
游推介、市场宣传等工作。

旧城改造不能简单拆迁重建

目前中国已经有数不清的“假文
物”、“假古建筑”， 所谓历史重现往往是
粗制滥造，不懂文物却要修复文物，不懂
古建筑却要规划建设， 在古城改造中这
样的例子举不胜举。 一座古城就是一座
城市灵魂的归宿，拆掉之后重新建造，往
往难以再寻其精神风骨。

河南开封最引以为傲的就是“七朝
古都”这个头衔，这个光环一直是开封城
市形象不可分割的一部分， 而日前媒体
的一则报道，让这座“七朝古都”走上风
口浪尖。报道称，从今年开始，开封市在

4

年内要将老城区大约
580

万平方米的棚
户区拆迁完毕， 预计将涉及

8

万户居民，

相当于开封老城区三分之一的人口。如
此大的工程， 则是实现一项宏伟目标的
前奏： 将破旧的开封老城改造成为一个

古色古香的、 以宋文化为主题的人文休
闲旅游城市，并充满现代时尚气息。报道
上网后，多家网站纷纷以“开封千亿重造
北宋汴京”等类似标题，一时间内吸引大
量网友关注，而引来的“板砖”要比赞许
多得多。

在巨大的舆论压力下， 开封市委宣
传部副部长、文产办主任高树田指出，北
宋的汴京城怎么能在现实中重造？ 开封
目前在做的是借助得天独厚的宋文化资
源，发展文化产业。而开封市旧城拆迁改
造指挥部办公室副主任孔祥成也对网上
的报道进行澄清， 开封目前正在进行老
城区的棚户区改造和保障性安居工程建
设， 这其中对老城区将来的建设要求是
“内在时尚、外在古典”，开封并无意于打
造所谓的北宋“汴京”城，之前媒体的报
道存在误解。不过即便如此，举着“七朝
古都”大旗，尤其是最繁华时期北宋“汴

京”的头衔，开封对老城区的一举一动都
会受到关注。

作为历史文化名城， 开封文物古迹
众多是毫无异议的，而其老城区，更是文
物建筑遍地。 而作为一个老的轻工业城
市，开封老工业企业几乎“全军覆没”，在
开封几乎没有可以拿得出手的企业。第
三产业在开封经济发展中所占的比重越
来越重要， 旅游业成为一项有着最好前
景的支柱产业。再加上今年上半年，开封
吸引了

2800

万人次游客前来旅游， 实现
旅游产业一直保持较快增长， 但这些与
其邻居洛阳市相比，还有很大的差距，旅
游业在开封地方经济发展中其引领效应
还相对有限。而当旅游业被重视起来后，

开发建设必不可少，如何处理老城区？拆
了重建是当前最常见的手法。 而近期一
项统计显示，近

30

年来全国消失的
4

万多
处不可移动文物中， 有一半以上毁于各
类建设活动。 网友们急于保护开封的急
切心情，实在容易理解。

□

蔡华锋

天 涯 海 角

徐靖摄
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秦学书


